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hauptamtlich Jau&eentleerungen dur&ftihren. Diese werden gar nicht erst gespalt, sie fahren 
dann an irgendeinen Bach oder Teich und pumpen das Wasser hinein. Dieses Wasser wird an 
der Bohrstelle mit Zutaten versetzt. Mit jeder Zugabe gelangen weitere Mikroorganismen in 
die Bohrspiilung. Auf diese Weise kBnnen dann diese Keime in die (311agerst~itten oder in die 
Gaslagerst~itte eingeschleppt werden. Deshalb sind wir der Meinung, daf~ man heute nur eines 
tun kann: Man mug versuchen, den Spelcherhorizont aseptis& anzubohren. 

SCHWHSFURTm Den Nachweis der Sterilit~it in reinen W~issern, zum Beispiei in Gew~issern, 
experimentell zu erbringen, ist s&wierig. Man braucht nut mit nS.hrstoffarmen Medien zu 
arbeiten, um Keimzahlen zu erhalten, wie sie mit den iibli&en Medien bei der hygienis&- 
bakteriologischen Wasseruntersuchung ni&t gefunden werden. Idl denke bier an das Medium 
yon WOLTERS & SCHWaRZ (1956) und Modifikationen hiervon, die wir angewendet haben. 

WALIatXUSSER: Wit empfehlen, das fiir Bohrspiilungen benutzte Wasser mindestens 24, nach 
M6glichkeit 48 Stunden, mit diesem Bakterizidzusatz stehenzulassen, well die desinfizierende 
Wirkung grislier ist, je l~inger die Einwirktmgszeit ist. 

BLOIiKER: Sie sagten, es w~ire m6glich, zu dem UI Desinfektionsmittel hinzuzugeben. 

WAIJoHXUSSER: Nicht zu dem UI, sondern zu dem Wasser. 

BLOKKER: Ich dachte, es sei auch bei der Lagerung yon iD1 mBglich. Desinfektionsmittel sind, 
wie Sie sagten, nicht bei den Treibstoffen ftir Flugzeuge zu verwenden; aber kann man sie 
nicht in Tanks fiir Heiz6I einsetzen? 

\VALL~SiUSS~R: Das geschleht teilweise bereits. Es gibt KorrosionsschutzmitteI, die auch bak- 
terizid wirken. Es kommt hierbei natiirlich auf die Wassermenge und die Menge des bakteri- 
ziden Zusatzes an. Wir vermuten, daft etwa 100 p.p.m, eines guten Desinfektionsmittels aus- 
reichen. Wenn diese Konzentration unters&ritten wird, so ist das bei vieien Organismen, ins- 
besondere bei Pseudomonas-Arten, sehr gefahrlidl. Wir haben bel der Behandlung yon 
Kiihlkreisl~iufen mit Organoque&silberverbindungen Pseudomonaden isollert, die mehr als 
10 000 p.p.m, des Desinfektionsmittels vertragen haben. 

Schluf~bemerkungen 

REUTER: Ich habe aus der Diskussion den Eindruck gewonnen, dab gezielt angewandte For- 
schung recht gute Ergebnisse gebracht hat, besonders dort, wo sie betriebstechnische Probleme 
der Grot~industrie behandelt. Wie steht es nun eigentlich mit dieser gezielt angewan&en For- 
schung bei groBen Katastrophen, die nicht mit Betriebsfragen und damit dem Geldverdienen 
zusammenh~ingen, welche die Industrie also nicht interessieren? Hier enffiillt also die Industrie 
als Finanzier. Aber die Uffentlichkeit interessiert sich brennend dafiir. Von uns erwartet man, 
daf~ wir etwas tun miissen, wobei wit nicht oder kaum wissen, ob es ntitzen wird. Wit haben 
nun die Erfahrung gemacht, dab das U1 nach den Schiffskatastrophen der ,,Torrey Canyon" und 
,,Anne Mildred Brovig" verschwunden ist. Worauf ist das zuriickzufiihren? Nach dem, was ich 
geh6rt babe, kann das einerseits nur auf die Wirkung der Bakterien, zum anderen m/Sglicher- 
weise auf die Wirkung der Verdunstung zuriickzuftihren seln. Kann man diese Erkenntnisse 
nicht zu wirksamen Bek~impfungsmaBnahmen entwickeln, indem man eine gezielte angewandte 
Forschung betreibt, z. B. die Vermehrung der vorhandenen Bakterien durch Zufiihrung von 
N~hrstoffen oder dutch Zufiihrung ganzer Bakterienkulturen fiSrdert? Wie ktinnen wir welter 
die Wirksamkeit der Bakterien, die wit dann vermehrt haben, erh6hen? Es miiBte sinnvoll 
sein, die Oberfl~i&en zwis&en U1 und Wasser zu vergr6Bern, m6gli&st feintr/Spfige Emulsionen 
herzustellen, und einen Emulgator anzusetzen, der keine biologis&en Na&teile hat. Ziel der 
angewandten Fors&ung sollte sein, uns Mittel an die Hand zu geben, die uns tats~ichli& 
weiterhelfen. Ich m~ichte weiterhln Zweifel amnelden an der Giiltigkeit yon Laborversuchen. 
Sicher sind sie far die Grundlagenforschung yon gr6Btem Interesse. Ich bin nicht der Meinung, 
dab ein Versuch, U1 in einer SchIeusenkammer oder in ei~xem Reagenzglas zu bearbeiten, in 
jedem Falle ri&tige Ergebnisse fiir die Praxis erbringen wird. K/Snnte man diese Forschungen 
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nicht besser koordinieren? Ich bin davon tiberzeugt, dal~ man an vielen Stellen iihnliche Auf- 
gaben zu l~sen versucht. Wie aber kommen wir zu einem Ergebnis flir die Praxis, wenn das 
niichste Tankerungltick vor der Ttir steht? Wir mtissen doch jeden Tag damit rechnen! 

WALLH~itrSSEI~: Wenn ich darauf antworten darf" Sicherlich gibt es eine M~Sglichkeit, und zwar 
die Verwendung yon Trockenzellen. Diese Kulturen sind allerdings nur fiber eine beschr~inkte 
Zeit baltbar. Wenn man /51abbauende Mikroorganismen hat, die man ziichten kann, dann 
mtiSte man sie aucb in ein solches Milieu adaptieren. Man k/Snnte erwarten, daf~ sie - diesem 
Milieu ausgesetzt .- sich welter vermehren und tDI abbauen. Weiterhin mi.it'~te man bei einer 
grof~en Zellzahl eine enzymatische Starthilfe haben. Aber das ist noch Wunsdadenken! 

L~CHT: Ich m~Sc~te einen konkreten Fall erw~ibnen, wo dieses Wunschdenken schon sehr welt 
fortgeschritten ist. Es handelt sich um eine g¢ol~e Raffinerie in Hamburg. Vor drei Jahren wurde 
dort eine neue Anlage in Betrieb genommen, in der die ~51haltigen Abw~isser des Betriebes ge- 
reinigt wurden. In der Hamburger Stadtentw~isserung wurden Bakterien geztichtet und dem Ab- 
wasser zugegeben, urn den Abbau des Uts zu besorgen. Dieses Verfahren wurde damals als ein 
groi~er Erfolg yon Wissenscha& und Technik gefeiert. Vor dieser Tagung habe ich reich noch ein- 
real informiert, wie es urn die Bakterien der Stadtentw~isserung steht. Sie werden nicht mehr ver- 
wendet. Dem Abwasser wird jetzt vielmehr Wasser aus der Elbe zugegeben, was einen unerh/Srt 
giinstigen Dlabbau zur Folge hat. Daraus ist zu schlief~en, dal~ bestimmte Bakterienst~imme oder 
Mischungen yon St~imrnen massenhaft im Elbwasser vorhanden sind, die den 131abbau bewirken. 
Diese und die hier von verschiedenen Diskussionsteilnehmern mitgeteilten Erfahrungen berechti- 
gen meines Erachtens zu der Hoftnung, daf~ es m/Sglich sein kiSnnte, ~51abbauende Bakterien im 
marinen Milieu zu vermehren und sie gewissermaf~en auf Vorrat zu halten, um sie bei Bedarf 
zur ~lbeseitigung auf See verwenden zu k~Snnen. Die auf dieses Ziel ausgerichteten Arbeiten 
mii~ten nachdr[icklich gef/Srdert werden. 

GUNKEL: Meine Herren! Die uns zur Verf~.igung stehende Zeit ist abgelaufen. Wir mtissen zum 
Ende kommen, obwohi die Diskussionen noch nicht abgeschlossen sind. Ich danke den Vor- 
tragenden und Diskussionsrednern fiir Ihre Mitarbeit, und ich glaube, dat~ dieses Treffen uns 
allen einen Einblick in die Komplexizit~t des Problems der tDlversd~mutzung gegeben hat. Die 
Frage, was man beim Unfall eines Gro~tankers tun kann, bleibt often; eine weitere intensive 
Bearbeitung dieses Problems ist daher dringend notwendig. Die Aufwendigkeit dieser Be- 
mtihungen erfordert eine internationale Zusammenarbeit und Koordination aller verantwort- 
lichen Institutionen. Ein besserer Kontakt als bisher mul~ zwischen allen an diesen Fragen 
interessierten Wissenscha~lern und Praktikern gegeben sein, um die vorhandenen Mittel so 
eftektiv wie m~glich einsetzen zu k/Snnen. Besondere Anstrengungen unternimmt u.a. die 
Deutsche Forschungsgemeinschat°c, die in ihrem Schwerpunktprogramm ,,Abwassereinfltisse in 
K[istenn[ihe" (Koordinator: Professor Dr. H. CASPERS, Hamburg) einschl~igige Arbeiten {iber 
das Thema Gew~isserver~51ung f/Srdert. 
Viele Wege der Bearbeitung dieses Problemkreises mlissen beschritten werden. Mit einer bloi~en 
Zuftigung ~5iabbauender Bakterien ist es mit Sicherheit nicht g etan. Ulabbauende Bakterien 
sind bereits in der Natur vorhanden, und die in ihnen vorhandenen Potenzen sind gewaltig. 
Im Minimum vorliegende anorganische N~ihrstoffe begrenzen neben der zum Abbau zur Ver- 
ftigung stehenden GrenzflF.che deren Aktivit~it. Neue Absch/Spfger~ite und Schlengeltypen 
mtissen erprobt werden. Auch die Frage des Einsatzes yon Emulgatoren diirfte noch weitere 
Bearbeitung erfordern. Groi~versuche fiber die quandtativen Auswirkungen yon Olbek~imp- 
fungsmitteln unter nattirtichen Bedingungen bei kritischer Abw~igung yon Einsatz und Wir- 
kung mtissen durchgefiihrt werden. Das groSe Problem werden nicht die ,,kleinen" Ver/51ungen 
darstellen, sondern die Gefahren, welche m6gli&e Katastrophen der Grogtanker mit slch 
bringen. 
Im Laufe der Diskussionen ist angeregt worden, Rundschreiben zu verschi&en, die Infor- 
mationen tiber neue Entwicklungen und Ergebnisse auf dem uns interessierenden Gebiet ver- 
mitreln sollen. Ich bin gern bereit, diese Aufgabe zu tibernehmen und darf hierzu urn Ihre 
Untersttitzung bitten. Informieren Sie reich iiber neue Untersuchungsergebnisse, neue Literatur, 
tiber Symposien, Arbeitskreise und Gremien, die sich bilden. Ich hoffe, daf~ dieser Arbeitskreis 
sich im ngchsten Jahr wieder zusammenfinden wird und dai~ die Kontakte erhalten bleiben. 
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Ida m~Sdate mich bei Ihnen nochmats bedanken, dab Sie der Einladung nach Helgoland gefolgt 
sind und w~insche Ihnen eine gute Heimfahrt! 

TOMCZAK: Wir sollten zum AbschluB Herrn GU~KEL danken, dab er die Gelegenheit des 
internationalen Symposions der Biologischen Anstalt Helgoland ~.iber ,,Biologische und hydro- 
graphische Probleme der Wasserverunreinigung in der Nordsee und angrenzenden Gew~issern", 
benutzt hat, um dieses Gespr~ich zustande zu brlngen. Herr REUT~I~ hat ja sdaon betont, wie 
sehr die Praxis daran interessiert ist, und wit sollten als Wissenscha~ler doch alle die Praxis 
mit ins Auge fassen. Wie groB die Notwendlgkeit hierzu ist, haben uns die j/Sngsten Ultanker- 
katastrophen gelehrt. 


